
CIENCIA Y FE (Segmento # 279) ¿ES LA ENERGÍA NUCLEAR UNA  ESPADA DE  
      DAMOCLES SOBRE LA HUMANIDAD? 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE. LA 
SEMANA PASADA, SI RECUERDAN, COMENTAMOS LAS PALABRAS DEL PAPA 
FRANCISCO DIRIGIDAS A LA ACADEMIA PONTIFICIA DE LAS CIENCIAS SOBRE EL 
PROBLEMA QUE TANTO LE PREOCUPA AL PAPA, O SEA, EL CAMBIO CLIMÁTICO Y 
EL PAPEL QUE TIENEN LAS CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS, SEA PARA EXACERBAR EL 
PROBLEMA EXPLOTANDO LA TIERRA DESCONSIDERADAMENTE, O AL 
CONTRARIO, EL PAPEL BENEFICIOSO QUE PUEDEN TENER PROPONIENDO 
SOLUCIONES URGENTES PARA EVITAR UNA CATÁSTROFE FUTURA, TANTO 
AMBIENTAL COMO SOCIAL. COMO SECUELA DE ESTA TEMÁTICA VAMOS HOY A 
TOCAR EL TEMA DE LA ENERGÍA NUCLEAR DONDE, DE NUEVO SE VE ESA 
AMBIVALENCIA DE QUE LO MISMO PUEDE SERVIR DICHA ENERGÍA PARA 
DESTRUIR CIUDADES Y NACIONES CON BOMBAS ATÓMICAS, COMO YA OCURRIÓ 
EN HIROSHIMA Y NAGASAKI EN AGOSTO DE 1945,  O AL CONTRARIO, PUEDE 
USARSE PARA OBTENER ENERGÍA LIMPIA, SIN LAS CONSECUENCIAS NEFASTAS 
DE LOS COMBUSTIBLES DE GASOLINA Y PETRÓLEO, QUE COMO SABEMOS, 
CONTAMINAN LA ATMÓSFERA CON GASES DE INVERNADERO Y NOS LLEVAN A 
UN CALENTAMIENTO GLOBAL. PARA COMENTARNOS SOBRE ESTA COMPLICADA 
SITUACIÓN LE DOY LA BIENVENIDA A NUESTRO EXPERTO EN CIENCIA Y FE, 
FRANCISCO MÜLLER. ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY PROFESOR? 
 
De entrada te diré que muy bien, Jorge, habiendo terminado ya completamente el curso de otoño 
de Física en la Univ. de FIU. Con respecto a ese tema, ciertamente complicado, de la energía 
nuclear con su doble signo de bien y de mal, te diré que para mi sigue siendo como una “espada 
de Damocles” sobre la humanidad. ¿Recuerdas tu la leyenda sobre la espada de Damocles, 
personaje que se remonta a la antigüedad griega? 
 
TENGO CIERTA IDEA, PUES HE OIDO MUCHAS VECES ESA EXPRESIÓN PERO A 
DECIR VERDAD, NO RECUERDO LA HISTORIA EXACTA. 
 
Es una especie de historia metafórica sobre un cortesano llamado Damocles que envidiaba 
mucho a su Rey, por verlo siempre entre riquezas, banquetes, adulaciones, servidumbre, música. 
Tanto quería probar esa felicidad del rey que éste aceptó dejar a Damocles reinar  por un día, 
solo por un día. Pero cuando en medio del placer, del tener y del poder, empezó a beber vino y a 
mirar hacia arriba vio sobre su cabeza una tremenda espada que colgaba solo de un hilo, de un 
delgado pelo de caballo. En el acto Damocles comenzó a temblar, botó el vino, perdió el apetito 
y le pidió permiso al Rey para retirarse. Antes de irse el Rey le dio la lección contra los que 
creen que la felicidad está en el placer, el tener y el poder; que éstos tienen que tener mucho 
cuidado porque siempre lo pueden perder todo, hasta la vida, con un simple soplo, que haga caer 
la espada sobre sus cabezas. 
 
TREMENDA LECCIÓN, PROFESOR, QUE DEMUESTRA UNA VEZ MÁS QUE NI EL 
PLACER, NI EL TENER, NI EL PODER, DAN LA FELICIDAD AL SER HUMANO. ¿Y 
CÓMO TERMINÓ LA HISTORIA? 
 
Narra que Damocles salió corriendo del palacio, cada vez más rápido, hasta que llegó a su casa, 
deseando solo abrazar a su sencilla esposa, y a su hijo, y concentrarse en su vida interior, en su 



verdadera vida humana. Para mí esta historieta es tan profunda como algunas parábolas de Jesús 
en el Evangelio. 
 
SOBRE TODO COMO LA DE AQUEL RICO QUE HABIENDO TENIDO UNA GRAN 
COSECHA NO SABÍA QUÉ HACER CON TANTA ABUNDANCIA DE TRIGO. Y SE DIJO: 
“CONSTRUIRÉ NUEVOS GRANEROS” Y ME DARÉ LA GRAN VIDA, A BEBER, A 
BANQUETEAR, A DIVERTIRME, POR AÑOS SIN FIN. Y JESÚS LE DICE: “NECIO, ESTA 
MISMA NOCHE TE PEDIRÁN LA VIDA. ¿PARA QUIÉN SERÁ TODO LO QUE HAS 
ACUMULADO? 
 
Sí, Jorge, esa parábola la encontramos en san Lucas, capítulo 12, versículos del 16 al 21. Es 
genial. Nos dibuja el triste destino de los que, como el rey del cuento griego y su envidioso 
Damocles, quieren acumular dinero y poder solo para este mundo, y se olvidan de atesorar los 
verdaderos bienes del cielo. que son la generosidad, el servicio y la caridad. 
 
¿Y USTED CREE, PROFESOR, QUE ESA TRAGEDIA DE DAMOCLES ES UN PARALELO 
DE LO QUE SUCEDE CON LA ENERGÍA NUCLEAR Y LA HUMANIDAD? 
 
Salvando las diferencias sí lo creo. Claro, que no es lo mismo porque la “humanidad” no es una 
sola persona, ni el común de las personas tiene ninguna responsabilidad con respecto a la 
existencia o no de las bombas atómicas y de la energía nuclear. Pero la humanidad si puede ser 
culpable cuando, como dice el Papa Francisco, las personas comunes, aun los no científicos, 
“adoptan sin más ni más el nuevo paradigma tecnocrático”.  
 
TENGO UN VAGO RECUERDO, PROFESOR, QUE HABLAMOS DE TODO ESTO  HACE 
YA MÁS DE UN AÑO CUANDO LEIMOS LOS NÚMEROS 105 Y 106 DE LA ENCÍCLICA 
“LAUDATO SI” DEL PAPA. PERO RECUÉRDENOS UN POCO QUE ES ESO DE 
ADOPTAR EL ”PARADIGMA TECNOCRÁTICO” QUE EL PAPA CRITICA. 
 
El Papa se refiere, Jorge, a la tendencia, aun de la gente que no sabe nada de ciencia, de creer que 
solo la ciencia nos da la verdad, ya que de la ciencia se deriva la tecnología y la tecnología nos 
ofrece tantas cosas materiales apetecibles, visibles, útiles, y así llegamos a “adorar” la 
tecnociencia, como lo único práctico y bueno de la vida. Se establece así una especie de 
“materialismo” práctico, igual que el materialismo comunista, pero sin ideología marxista, y que 
de un modo u otro nos lleva a querer acumular los bienes de la tierra, el tener, el placer y el 
poder, como si fueran el nuevo dios que adoramos. Y es ese PODER el que, irremisiblemente, 
nos lleva a la posible destrucción total, a la espada de Damocles sobre nuestras cabezas, pues 
como dijo el Papa en esa parte de la Encícica, no hay ninguna garantía que el hombre moderno, 
con tanto poder, vaya a usar bien ese poder. 
 
AHORA RECUERDO, Y PUSO COMO EJEMPLO DE MAL USO DEL PODER, NO SOLO 
LAS BOMBAS ATÓMICAS DE 1945, SINO TAMBIÉN LOS HORRORES DEL NAZISMO 
Y LOS HORRORES DEL TOTALITARISMO COMUNISTA, QUE DIJO EL PAPA, QUE 
ESTABAN “AL SERVICIO DE LA MATANZA DE MILLONES DE PERSONAS” 
 
Sí, recuerdo esa punzante y casi pintoresca frase del Papa, de que el marxismo estuvo “al 
servicio de la matanza de millones de personas”. Jorge, y volviendo a la reciente alocución del 
Papa a la Academia Pontificia de las Ciencias, se comprende su constante preocupación por que 
la ciencia y la tecnología no solo no nos hagan caer en ese devastador “paradigma tecnocrático”, 



sino que se conviertan, al contrario, en la voz de la conciencia, autorizada e inteligente, para que 
se ponga coto a la destrucción del ambiente, para que se den normas sabias y nuevas para una 
producción sostenible y que induzcan a los políticos a imponer normas inviolables contra la 
explotación desconsiderada de la naturaleza. 
 
PROFESOR CREO QUE, AUNQUE YA HABÍAMOS HABLADO DE ESTO HACE MAS DE 
UN AÑO COMO DIJE, SIEMPRE NOS CONVIENE PROFUNDIZAR MÁS Y MAS EN LO 
QUE HA DICHO EL PAPA FRANCISCO. 
 
Claro, Jorge, porque el Papa está hablando de todo y desde todos los puntos de vista posibles, no 
solo el aspecto técnico y material, sino el social, el cultural, el ético, el estético, el psicológico, el 
filosófico, el teológico, el místico y el espiritual. 
 
ALABADO SEA DIOS, TENEMOS QUE DECIR CON SAN FRANCISCO Y CON EL PAPA 
FRANCISCO, QUE ASÍ ILUMINA A LA HUMANIDAD Y A LA IGLESIA. 
 
Amén, Jorge 
 
Y CON ESTAS PALABRAS TERMINAMOS POR HOY, ESTIMADOS OYENTES, 
NUESTRO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE NÚMERO 279. 
TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 
 
 


